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Iluminando el campo

Kay Gittermann M.
Neuróloga Infantil.

Patricio Garrido Saavedra

La hipoterapia es una 
técnica terapéutica que 
utiliza al caballo para 
ayudar en la rehabilita-
ción o habilitación de las 
personas, aprovechan-
do los movimientos del 
caballo para estimular 
músculos y articulacio-
nes. 

Al caminar, el caba-
llo transmite impulsos 
nerviosos en una serie 
de oscilaciones multidi-
mensionales mediante 
movimientos rítmicos y 
simétricos iguales a los 
que presenta el ser hu-
mano.

La hipoterapia se basa 
en la combinación de 
los efectos terapéuticos 
del caballo con ejerci-
cios motores por lo pue-
de ayudar a mejorar la 
fuerza, la resistencia, la 
coordinación, el equili-
brio, la postura, el tono 
muscular, la sensibilidad, 
la planificación motora y 
el fortalecimiento mus-
cular del jinete. Por otro 
lado, genera estimula-
ción cognitiva, autocon-
fianza, autocontrol, aten-
ción y estimula valores 
positivos como el amor 
por la naturaleza, el res-
peto, la responsabilidad 
y la compasión animal, 
en un contexto al aire li-
bre. 

La neurocientífica Ja-
net Jones, doctorado en 
Ciencia Cognitiva de la 
Universidad de Califor-
nia en EE.UU., investiga 
por más de 20 años la 
percepción y lenguaje del 
binomio caballo- jinete.  
Publicó el 2020, su libro 
“cerebro equino, cerebro 
humano”, donde funda-
menta los efectos de la 
hipoterapia y la conexión 
con los caballos. Uno de 
los descubrimientos 
importantes, es que la 
trasmisión de impulsos 

rítmicos y los movimien-
tos tridimensionales del 
lomo del caballo al cuer-
po del jinete, que van 
cambiando el punto de 
gravedad provocan reac-
ciones de equilibrio y en-
derezamiento del tronco 
en el jinete. Montar a 
caballo supone una serie 
de emociones, interac-
ciones y procesos cogni-
tivos a través de señales 
invisibles, a través del 
lenguaje corporal mutuo. 

El 2019 se realizó la 
primera Resonancia ce-
rebral en un caballo lo 
que permitió estudiar 
con más precisión sus 
funciones neurológi-
cas. Se detectó que los 
caballos tienen el área 
cerebral que procesa el 
Tacto y la Presión muy 
desarrollada, con una 
sensibilidad exquisita 
pueden detectar peque-
ños estímulos, incluso la 
leve presión que ejerce 
la punta del dedo en su 
piel. También se identifi-
có que los caballos utili-
zan el lenguaje corporal 
como medio principal de 
comunicación diaria en-
tre ellos, por ejemplo, un 
caballo líder, solo tiene 
que mover las orejas ha-
cia un subordinado para 
que se aleje de su comida. 
Esto favorece la comuni-
cación humano-equino 
sin la mediación externa 
del lenguaje, ya que cada 
una de sus mentes, se ha 
extendido a la del otro, 
enviando y recibiendo 
señales como si un cere-
bro unido controlara am-
bos cuerpos.

La comunicación entre 
caballos y jinetes es una 
compleja danza neuro-
nal. Estas dos especies, 
una presa y un depreda-
dor, viven una tegua que 
potencia el neurodesa-
rrollo de ambos.

Como muchos saben, 
ejercí como concejal de la 
comuna de Victoria entre 
el año 2021 y el año 2024. 
Mi compromiso siempre 
ha sido con la transparen-
cia, la probidad y el bienes-
tar de nuestra comunidad; 
y por ende mi deber es 
informarles sobre graves 
irregularidades que des-
cubrimos en el Departa-
mento de Salud Municipal  
durante mi periodo como 
concejal.

Estas anormalidades, 
que denunciamos en su 
momento, fueron confir-
madas por la Contraloría 
General de la República en 
el Informe Final de Audito-
ría N° 597 de 2024. Entre 
las irregularidades más 
alarmantes se encuentran:

La falta de ajuste presu-
puestario del saldo inicial 
de caja del Departamento 
de Salud Municipal desde 
al menos el año 2019. Esto 
significa que millones de 
pesos, que deberían haber 
sido destinados a la salud 

Con el objeto de pro-
pender hacia el desarrollo 
integral y mejorar las con-
diciones de vida de los ha-
bitantes del sector rural de 
la comuna de Angol, el ex 
Consejero Regional Felipe 
Martínez se reunió con los 
vecinos del sector Albo-

yanco el día sábado, para 
celebrar la inauguración 
de un proyecto adjudicado 
por dicha entidad del con-
curso público del Gobierno 
Regional de La Araucanía 
Vinculación con la Comu-
nidad. Don Nelson Pinela, 
Presidente de la Junta de 
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La Contraloríanos dio la razón

Vecinos n°25 de Alboyanco, 
consideró la necesidad de 
brindar mayor iluminación 
a su sector, el cual también 
se ha visto afectado por la 
delincuencia de carácter 
rural. Por ello, la organiza-
ción postuló para adquirir 
treinta y ocho luminarias 
led, que consumen ener-
gía solar para su funciona-
miento, no generando gas-
to alguno en luz eléctrica, 
puesto que este suministro 
también es intermitente 
en el sector. Este proyecto 
innovador permitirá lle-
var luz gratuita y limpia 
al sector rural, otorgando 
una mejor calidad de vida 
para el medio centenar de 
familias que residen en 
Alboyanco. El monto total 
del proyecto es de doce mi-
llones de pesos, muy bien 
invertidos, gracias al apo-
yo otorgado por el ex Core 
Felipe Martínez mientras 
estaba en sus funciones.

de los victorienses, queda-
ron sin la debida asigna-
ción y control, sin que se 
sepa con certeza su desti-
no.

Nos encontramos con 
discrepancias preocupan-
tes entre los ingresos re-
portados por el Municipio 
y los del Servicio de Salud 
Araucanía Norte (SSAN). 
Se reportaron diferencias 
que ascienden a cientos de 
millones de pesos, lo que 
nos lleva a preguntarnos: 
¿Dónde está ese dinero? 
¿Se utilizó correctamente? 

Existe un manejo defi-
ciente de las rendiciones de 
fondos, con diferencias sig-
nificativas entre lo repor-
tado por el municipio y el 
SSAN. Esta falta de control 
abre la puerta a posibles 
irregularidades y pone en 
peligro los recursos desti-
nados a la salud de nuestra 
comunidad.

Es importante destacar 
que no solo denunciamos 
estas irregularidades, sino 
que también luchamos por 
que se investigaran a fon-
do, y así también lo ha he-
cho el Municipio a petición 
del Concejo Municipal, ini-
ciando en su momento los 
sumarios administrativos 
respectivos. La Contraloría 
General de la República, 
gracias a nuestra denuncia 
y a la de otros actores po-
líticos, realizó una exhaus-
tiva auditoría que confirmó 
nuestras sospechas.

La falta de transparencia 

y el desorden financiero 
son inaceptables en la Ad-
ministración Pública. Como 
ciudadanos, tenemos el 
derecho de saber cómo se 
administran los recursos 
públicos y de exigir que se 
utilicen de manera respon-
sable y eficiente.

Mi labor como conce-
jal siempre estuvo guiada 
por la convicción de que la 
transparencia fuese  fun-
damental para el buen 
funcionamiento de nues-
tra comuna. La defensa de 
los intereses de todos los 
victorienses fueron mis 
principales motivaciones 
durante mi periodo en el 
Concejo Municipal.

Debo hacer presente, que 
desde el primer momento 
en que se detectaron las 
irregularidades, siempre 
existió la colaboración de 
la Directora del Cesfam 
Camila Soto, poniendo a 
nuestra disposición toda la 
información requerida en 
las respectivas comisiones 
de Salud y de Finanzas, no 
así de la encargada de Fi-
nanzas del Departamento 
de Salud Municipal, que ac-
tualmente se encuentra en 
un proceso sumarial. 

Tengo la certeza, de que el 
resultado de esta Auditoria, 
ayudará a mejorar ciertos 
procesos presupuestarios 
y contables, incentivando 
a generar en conjunto una 
gestión municipal respon-
sable y honesta.
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